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北京时间 7 月 21 日下午，中国女足迎来
了2020东京奥运会首场比赛。最终，中
国队0:5负于巴西队，未能拼得奥运会第
一个积分。

中国女足奥运会首战对阵巴西女
足 ，辽 宁 球 员 王 珊 珊 和 王 焱 首 发 登
场。开场不到 10 分钟，35 岁的巴西球
星玛塔补射破门，并且在比赛中梅开
二度。

据外媒统计，玛塔成为第一个在连
续5届奥运会上进球的球员。作为足坛
常青树，玛塔在职业生涯中多次当选“世
界足球小姐”，并在 2004 年和 2008 年两
届奥运会中收获银牌。

下半场比赛，中国女足发挥了在跑
动能力上的优势，在高强度的中后场绞
杀后，仍能发动高速反击。但无奈运气
欠佳，四次击中了门柱和横梁。辽宁籍
主帅贾秀全执教的这届中国女足一方面
受到伤病困扰，进攻尖刀唐佳丽就因为
膝伤而憾别奥运名单，此外，后防中坚吴
海燕也在6月下旬训练时遭遇膝盖伤病，
在进行保守治疗的情况下随队出征。另
一方面，主帅贾秀全放弃了部分老将，起
用了新人，他认为相比名气，适合的人选
更重要。

不过本场比赛，中国女足在熬过前
三十分钟的艰难时段后，找到了比赛的
节奏和信心。接下来面对赞比亚，相信
中国女足能够延续状态，打出更出色的
技战术。根据本届赛事规则，女足 3 个
小组中，小组前两名与成绩最好的两个
小组第三名都能晋级淘汰赛。因此，中
国女足依然保有晋级八强的机会。7月
24 日 16 时，中国女足将迎战赞比亚队，
为了小组出线，这是一场必须获胜的比
赛。

中国女足4中门框
首战0:5负于巴西

7月21日，中国队球员王珊珊（前）在比赛中射门。 新华社发

如果说对于中国足球和巴西足球的了解，
生活在巴西多年的辽足名宿孙贤禄应该是最有
发言权的。中国与巴西女足的比赛结束后，辽
沈晚报记者第一时间联系到了孙贤禄，请他为
本场比赛进行点评。刚刚观看完比赛的他，客
观分析了本场比赛和中国女足的前景。

巴西女足主要依靠个人能力

“我很熟悉巴西女足，他们这支队伍组建的
时候，在圣保罗俱乐部训练，我看过好几次，主
教练我也见过，这两年变化也挺大的。”

这场比赛大比分的结果，是两队之间真实
水平的差距吗？孙贤禄想了想说：“巴西队个人
能力是非常强的，中国球员无论是个人能力还
是身体对抗能力和巴西队都有不小的差距。前
两个失球可以看出来，我们对守门员脱手后的
保护，包括混乱中第二落点、第三落点争抢确实
不如人家。”

“巴西队也没有多么默契的配合，基本上就
是靠个人能力，主要是打到一个支点上，然后控
制住球，两侧突破后排插上，或者就是靠反抢。”
孙贤禄分析道。

说到巴西，球迷都会想到浓郁的足球氛围，
那么女足在巴西的氛围怎么样？孙贤禄告诉记
者，女足联赛在巴西很健全，训练场地还行，但
其实球员的生活条件和待遇并不太好，都没有
在我们国内好。

中国女足需要尽快适应比赛

对于首场比赛的大比分失利，孙贤禄认为，
主要问题还是中国女足打得太紧张了。“毕竟是
第一场比赛，中国队上半场打得太紧张了，面对
个人能力比较强、身体强壮的对手，还是要加强

相互之间的传球准确性、快速性，把快速传切、
配合默契的特点打出来。”

虽然下半场丢了3个球，但是孙贤禄认为中
国女足下半场还是比上半时打得要好一些。“下
半时刚开场那段时间，我们发挥得比较正常，至
少我们敢于进攻了，加强了快速进攻，在前场的
逼抢和反抢也创出了得分机会，包括王霜打中
门楣，这场比赛既有我们运气的问题，当然也有
把握机会的能力问题。”孙贤禄分析道。

大比分输球让球迷有些难以接受，但是也
必须要清楚地看到两队之间的实力差距。孙贤
禄认为，毕竟这是第一场比赛，还要对女足有信
心。“小组赛还有两场比赛，这场比赛之后总结
经验，尽快适应比赛，中国女足只要把自己的特
点发挥出来，我觉得还是有机会的。”

辽沈晚报记者 王冠楠

孙贤禄：女足踢得太紧张了
发挥出特点还有机会

7月21日，中国队球员王霜在比赛中。

有一张照片在社交网络刷了屏。
这两天，包括中国女排、中国举重、

中国跳水队等陆续抵达日本，而在人群
之中，有一幅画面令人印象深刻——高
大的中国女篮姑娘，推着一个坐在轮椅
上的中年汉子。

他是中国女篮主教练许利民，由于
跟腱断裂，他穿着厚厚的保护靴，坐着
轮椅来到东京。就在几天前的热身赛
中，他还不顾受伤的腿，一次次在替补
席站起为队员呐喊、布置战术……

坐着轮椅的许利民指导只是中国
运动员和教练们的缩影——这条艰辛
的奥运路，这条繁琐的入境通道，他们
已经等了5年了。

从飞机落地到离开机场，中国女篮
用了5个小时。不大的成田机场，实际
上才是中国奥运代表团进入日本耗时
最长的一段时间。

早上中国女篮在国内集结时，许利
民就已经吸引了不少网友的关注。“中
国女篮主教练跟腱断裂”的话题就已经
登上了微博热搜，在一天时间就吸引了
5941万的阅读。

据了解，许利民是在4月下旬带队
训练的过程中左脚受伤，但为了备战奥
运会，他选择了保守治疗。

“这确实给队伍带来了很大考验，
因为工作不能正常进行。体能组、康复
组、医生、队员、教练，包括我的家人，从
吃、住、行方方面面给我无微不至的关
怀，没有耽误球队一天一堂课的训练。”
在他看来，这些伤病和女篮最终所展现
的良好状态相比不算什么，“干什么事
都是要有代价和付出的。我觉得很万
幸——我受伤了，队员们到现在为止都
是非常好的。”

事实上，早在7月10日女篮出征奥
运前的最后一场公开赛上，许利民就已
经穿上了厚厚的保护靴。

但在比赛中，许利民还是频频起
身，走到替补席和队员交流球场上的细
节。直到比赛结束，他才会将厚厚的冰
袋敷在受伤的跟腱上。

在19日上午女篮出征之时，许利民
也特地起身与未能前往东京的队员一一
拥抱告别，而晚上7点到达成田机场时，
许利民在接受采访时也从轮椅上起身。

伤病+舟车劳顿，许利民无疑是最
累的那个人，但说到中国女篮，他却自
信满满：“体能、技战术、人员储备等方
方面面，总体来讲不能说完美无缺，但
是能准备的基本上都准备了，缺的只是
比赛。” 据澎湃新闻

最艰难的到达
最热血的出征

队员推着许利民教练。
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